

# El Centinela.

Periódico Democrático de la Marina

## Mane, Thecel, Phares

¿Qué quiere decir *Mane*? El profeta Daniel lo explicó, diciendo: «Dios ha contado los días de tu reinado y ha marcado el fin.»

¿Qué significa *Thecel*? Según Daniel «has sido colocado en la balanza y se te ha encontrado falto».

¿Y *Phares*? El mismo profeta lo dice: «tu reino será hecho pedazos.»

Este enigma de *Mane, Thecel, Phares*, tiene apropiada aplicación en nuestros días y entre nuestros adversarios políticos.

Dios ha contado los días del cacicato en la Marina y ha marcado su fin.

Lo ha puesto en la balanza de la justicia y se ha visto que le falta el peso, es decir, las virtudes, las bondades, el desprendimiento, el talento, la seriedad y la consecuencia que pudieran retenerlo en vida.

Ese cacicato, tan dominante como odioso, será hecho pedazos y sus torres se vendrán al suelo estrepitosamente, sin que quede piedra sobre piedra.

No habría justicia en el cielo si Dios permitiera la duración de ese cacicato que nos humilla y nos maltrata.

No habría vergüenza en los prohombres de nuestra política si toleraran ese avasallamiento que nos oprime y nos denigra.

No habría dignidad en nosotros si consintieramos aguantar la servidumbre a que hemos sido obligados por el apoyo oficial y político de pactos deshonrosos.

En los días del funesto cacicato conservador, que han sido de muchos años, la Marina no ha recibido ningún favor del cacique para mantenerle.

Este pueblo no ha tenido voz para gritar pidiendo derecho y justicia, porque las féreas manos de una oligarquía afecta al cacique, propia de la Edad Media, le ha oprimido la garganta.

El pensamiento, esa parte esencial del hombre, no ha podido desplegar sus velos por el espacio del progreso, porque el mantenimiento de una ignorancia amañada al servilismo ha sido como nube que ha cubierto el sol de la civilización.

Esclavos de hecho que han abdicado de su libertad por un mendrugo de pan, que no otra cosa es el misero jornal que ganan; arrendatarios que dejan el sudor de sus frentes en tierra agena, que sin ellos estaría yerma: esbirros siempre dispuestos a ejecutar el mandato de su señor, aunque su dignidad de hombres se cubra de pestilente lodo; holgazanes a caza de poder lamer, cual si fueran perros, los platos de los acomodados; hipócritas que persiguen sin rubor un destinillo para no trabajar; sinvergüenzas que quieren comer a dos carrillos del banquete municipal; egoístas que lo pasan bien con el apoyo del cacicato, ahí tenéis las partes, los componentes de la mayoría de ese partido aferrado a un *statu quo* de obscurantismo, de agobio y de vergüenza.

Ese caciquismo odioso ha olvidado los intereses de estos pueblos, las aspiraciones de los labradores, el progreso de la comarca en suma, viviendo tan solo para satisfacer su orgullo y su vanidad, apegado a las rutinas de antaño, sin pensar que lo que se necesita, lo que se pide, lo que se desea es el desenvolvimiento de los negocios, el aumento de riqueza, facilidades para producir y vender mucho, que encontraría si tuviéramos ferrocarril y más carreteras, de

cuyas mejoras jamás se ocuparon nuestros adversarios imperantes. ¿Con qué derecho, pues, con que razón, con qué títulos pretendéis, eternos retrógrados, absorberlo todo, guiarlo todo, si carecéis de capacidad y os falta la voluntad?

Estamos ya cansados de vivir rodeados de farsas y de mentiras. La lucha sorda y encarnizada que sacude las entrañas de la oligarquía caciquista y de sus víctimas que anhelan su independencia, se hace preciso sacarla al exterior, para que viendo el mal podamos aplicar el remedio.

Aquí ya no se trata de lucha entre ideas, de enemistad por la controversia de doctrinas, sino de rudo choque entre dos espíritus, entre dos tendencias, la holgazanería, la soberbia y la envidia por un lado y la democracia, el pueblo, deseo de sacudir el yugo que le oprime por el otro.

Ese cacicato irritante, esa oligarquía parásita que pretende cortar todo vuelo original y libre, toda tendencia de mejoramiento social, para que nadie se le sobreponga y viva a sus anchas oprimiendo y explotando al pueblo, nos envenena la sangre y no lo hemos de tolerar con nuestro silencio.

No importa que alguien diga que mojaros la pluma en el tintero de hiel impulsados por el despecho de la impotencia y que no hacemos más que insultar. Falto de discernimiento estará el que tal cosa manifieste, porque por subido que sea el color de nuestra expresión, jamás llegará al de grana, que es el que de vergüenza debería colorear las mejillas de nuestros enemigos si en ellos hubiera conciencia creadora de remordimientos.

No, no hemos de callar por más que nos intimidéis, por más que os opongáis. Si hemos sido templados, si no os hemos dicho todo lo que sois y lo que habéis hecho, es porque aun esperábamos que os dierais cuenta de vosotros mismos, del mal que en todo tiempo habéis prodigado y cambiarais de proceder; pero como no os reformáis ni os transformáis y seguís rumiando el viejo pasto, es un deber nuestro convertirnos en acicate vuestro para que os mováis. Y como no podéis moveros sino como el cangrejo, siempre hacia atrás, os haremos escribir el terrible enigma de Daniel: *Mane, Thecel, Phares*.

*Quod Deus vult perdere, prius dementat* y está visto que estáis perdidos porque Dios empieza a quitaros el juicio, porque si así no fuera no hubierais buscado a vuestros enemigos de ayer para hacerlos fuertes contra vuestros enemigos de hoy, ni hubierais dado lugar a que eminentes políticos os pusieran la proa que os hará naufragar.

Lo lógico, lo racional hubiera sido no permanecer en el estéril lago helado en que os encontráis, sino seguir del río la corriente, asimilándoos y confundiéndoos con los que propagan y anhelan el progreso, sin esas resistencias hijas de vuestro orgullo, de vuestro egoísmo y de vuestra vanidad.

No culpéis a nadie de vuestro desastre, sino a vosotros mismos.

Los días de vuestro dominio están contados y tenéis marcado vuestro fin.

Os falta peso para inclinar la balanza al lado de la justicia.

Vuestro cacicato será desecho.

*Mane, Thecel, Phares.*

## BUENOS SÍNTOMAS

Si el ministerio de Villaverde vino al poder para ganar las elecciones municipales, puede considerarse como fracasado, porque el logro de los republicanos ha sido mayor que en las elecciones para Diputados, apesar de los esfuerzos del Gobierno en contrario.

Los republicanos solos contra todos los monárquicos de diferentes matices unidos poco les ha faltado para alcanzar la tercera parte de concejales.

Si esto se logra en la oposición contra viento y marea, bien meditado se vé que la opinión general está con los republicanos.

Podrá ver el Gobierno, podrán ver los mayores defensores de la Monarquía que el país no está por oligarcas ni por oligarquías y que despierta y reacciona en el sentido de no querer ser por más tiempo juguete de cuatro endiosados cortesanos.

El pueblo español reacciona y desea libertades democráticas, procedimientos radicales, soluciones que le hagan entrar en el concierto europeo, en la corriente progresiva de la civilización.

No estaba Silvela en lo cierto al considerar muerta la opinión en España. No está acertado Villaverde al pretender gobernar por fuerza. Las pasadas elecciones evidencian el error en que incurren los más conspicuos conservadores.

No se sirve a la Monarquía divorciándose de la opinión, sino Hermanándola.

Para que la Monarquía subsista es preciso que los gobiernos monárquicos sean altamente demócratas, no teóricos, sino prácticos.

El Sr. Canalejas en su clarividencia bien lo comprende y por eso es suya la opinión general del país.

Realizar el programa republicano dentro de la Monarquía y aun más, es el *similia similibus curantur* de los peligros que puedan correr las instituciones.

El mismo instinto de conservación demanda no apartarse nunca de la opinión.

Esperamos que los de arriba así lo comprenderán y abrirán paso a la democracia sin vacilaciones.

Si así no lo hacen, peor para ellos.

## Un abismo

Entre los conservadores y los verdaderos liberales de Benisa, desde las últimas elecciones municipales, media un abismo.

Pudimos antes de las elecciones llegar a una inteligencia exclusivamente para los intereses locales, sin perjuicio de los ideales e intereses generales de cada partido; pero la fatuidad, el orgullo de un falso feudalismo, la defensa de lo escondido que un día ha de salir al público, el espíritu de venganza mal disimulada, todo lo que significa egoísmo despótico e intransigente ha cegado los ojos de la inteligencia de nuestros contrarios y han cometido la necedad de declararnos la guerra sin cuartel y sin el honor de una noble contienda.

Ya lo saben los demócratas de este pueblo, ya lo saben nuestros correligionarios de la comarca. Los conservadores, los eternos mufidores de la cosa pública, las sanguijuelas del presupuesto municipal, los factores de arbitrariedades y exclusivis-

mos irritantes, los sempiternos farsantes de una política falsa y odiosa, han abierto, con su malhadado proceder, un abismo entre ellos y nosotros. De lo que puede sobrevenir no será nuestra la culpa, sino de los que arrojaron la primera piedra y luego una tras otra, hasta miles contra los que nobleza hemos ejercido y ejercemos en el derecho de ciudadanía que ellos no pueden tolerar, acostumbrados a ejercer una dictadura señorial y vejaminosa, imposible de resistir por más tiempo sin abdicar de nuestra dignidad de hombres libres.

¡Parece mentira! Ellos, los que tienen por qué callar, hablan; ellos, los que tienen por qué pedir favor, se imponen; ellos, los que deben pagar al pueblo lo mucho que le deben, cobran; ellos, los que debieran propagar las tolerancias para ser tolerados, nos evidencian una enconada intransigencia. ¡Bien! No nos causáis daño a nosotros, sino a vosotros mismos.

Vosotros, para ejercer la venganza contra nosotros, tenéis que apelar a la arbitrariedad, a la injusticia, porque como no hemos mandado nunca no tenemos puntos vulnerables, nada que haga encender el rubor en nuestras mejillas, nada que por vergüenza nos haga bajar los ojos. Nosotros, para seguir mañana por el camino que vosotros nos trazáis con vuestro incorrecto proceder, nos bastará con aplicaros la justicia.

No, no habrá consideraciones, no habrá benevolencias, no habrá ruegos, no habrá aproximaciones de ninguna clase. Vosotros habéis abierto con vuestra insensatez el abismo que nos separa para siempre.

Hemos querido la concordia, hemos obrado con nobleza, hemos preferido a todo la armonía, la fraternidad local y tal vez creyendo que nuestro noble proceder nos lo imponía el miedo, habéis apretado los tornillos de vuestra máquina intransigente.

Bien, seguid, pegad, causadnos todo el daño que podáis, ya que el palo lo tenéis en la mano; pero esperad la recompensa, que no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague.

Entre los conservadores y los liberales de Benisa media un abismo.

## En paz descanse

Murió, sin ser llorado por nadie, el partido liberal. La ambición de unos cuantos, tan faltos de programas a realizar, cual demandan los tiempos, como sobrados de personalismo, que no encaja en la opinión general, ha abierto la fosa para enterrarlo.

Con muchos errores cometidos, con pocos lauros alcanzados, pasó a la historia, como pasaron el partido unión liberal y el partido progresista, que solo respondieron a necesidades del momento histórico.

El partido liberal o fusionista lo mantenía un hombre. Muerto Sagasta, forzosa-mente lo que en el personalismo vivía por el personalismo ha muerto.

De tal tronco tales astillas, de una premisa las lógicas consecuencias.

Sin fé, sin entusiasmos el pueblo español, desalentado por ser frustrados los ofrecimientos de la revolución septembrina, pudo durante tres décadas permanecer sin pulso, como diría Silvela, y por eso, sin duda, Cánovas como Sagasta pudieron ellos ser un partido y establecer el turno en el poder con la facilidad que les permitía un pueblo desengañado y burlado.

Los hombres sabios en política muchas veces les sucede lo que al águila que, co-

mo remonta á gran altura su vuelo, apesar de su mirada perspicaz, no puede ver claramente lo que hay en el suelo. Así los prohombres del partido liberal. Acostumbrados á ejercer en las altas regiones gubernativas la política del personalismo, no han mirado ó no han visto claro que el pulso del pueblo español se mueve con violencia, que reacciona en el sentido de importarle la marcha de la cosa pública, que detesta el personalismo y que lo que desea son programas que respondan á las necesidades de la época y seguridades de que han de ser cumplidos.

El partido liberal sin programa y con hombres tan gastados como ambiciosos del poder, forzosamente había de morir, como murió en la escandalosa asamblea liberal, donde los hombres que aparecían más serios se evidenciaron como lugareños de taberna al pronunciar palabras gruesas y malsonantes, reprobadas en cualquiera reunión.

Si en esa asamblea se hubieran discutido principios políticos y no personas, es seguro que el partido liberal hubiese resucitado á la vida pública repleto de lozana vida por la entidad y la calidad de los prohombres que discutirían; pero como los elementos más ambiciosos venían batallando y batallaron en la magna reunión contra la respetable personalidad de Montero Ríos en favor de la de Moret, porque aquél alcanzó mayoría de votos, precisamente vino la ruptura, mejor dicho, el entierro del partido liberal.

El partido liberal ha muerto; pero viven sus hombres. Unos, los que comprenden sus deberes de progreso, los que saben que lo estacionario ó reaccionario no responde á lo que el país y la civilización reclaman, se unen á los elementos demócratas representados por Canalejas y López Domínguez para proseguir la marcha, que detuvo, el fallecido partido, y los otros, que no saben qué hacer y que faltos de ideales se sumarán al lado que pueda satisfacer sus personales ambiciones.

Ya se habla de la formación de tres partidos, izquierda, centro y derecha de la Monarquía, los tres en conjunciones; primera de Montero, Canalejas, López Domínguez y Vega de Armijo; segunda de Villaverde, Romero Robledo y Moret, y tercera de Maura, Azcárraga y Pidal, sin meditar que de ser esto posible por de pronto, no puede mantenerse por mucho tiempo, porque ese partido medio no responde á ninguna necesidad ni tiene base ni fuerza en la opinión pública.

En España como en todos los pueblos, los partidos políticos se arraigan en la pública opinión, que en unos más y en otros menos, se divide en dos, la que quiere avanzar rápidamente y la que sujeta en el avance para que la evolución se haga lenta y sólidamente sin grandes trastornos ni perjuicios sociales.

De modo que el partido liberal democrático, progresista ó radical tiene su razón de ser y halla base sólida en el país, así como otro partido, llámese como se quiera, conservador ó reaccionario, tiene opinión y precisa para la balanza del progreso social, del que no se puede prescindir.

A nosotros no nos importa cómo arreglarán Maura, Villaverde, Romero y Moret. Lo que nos importa, y así lo creemos, que se entiendan los que ya forman el partido democrático proclamado días pasados en la reunión del Senado y cuyas bases de constitución en la fecha en que escribimos aun no las conocemos.

El partido liberal murió sin que nadie lo llorase.

¡Viva el partido democrático!  
¡Vivan Montero, Canalejas, López y Vega de Armijo!

¡Vivan cuantos en la democracia ven la salvación y la regeneración de la Patria!

## FARSA

Con este epígrafe se ocupa nuestro querido colega *El Demócrata* de Alicante de las pasadas elecciones en Benisa y dice:

«En los datos oficiales sobre elecciones municipales en esta provincia, leímos: Benisa: 6 adictos y 3 liberales.»

Esta noticia es falsa de toda falsedad. En Benisa no hay más partido liberal que el demócrata, que sigue con entusiasmo al Sr. Canalejas.

Recientemente se formó en Benisa un comité liberal moretista, con individuos del partido conservador, con la venia ó tal vez por indicación, del cacique de la Marina, Sr. Torres Orduña.

De los que forman el flamante comité no hay más que un individuo liberal de antaño, quien después de haber sido perseguido por

el cacique al extremo de tener que huir del pueblo, ha ido á buscarle sumiso y arrepentido, como si fuera perro que va á lamer los pies del amo después de haber sido maltratado.

Parece que el Sr. Torres Orduña, visto que no puede ratificar con el Sr. Canalejas sus antiguos pactos con los liberales, pretende crear y vigorizar en la Marina un partido liberal de Moret, con gente de su bando conservador. Por eso, tal vez, de los nueve puestos ganados en Benisa con votos conservadores, haya tenido la liberalidad de asignar tres á un nuevo partido, que no existe más que de nombre.

Bien puede el Sr. Torres Orduña permitirse ese lujo de fuerza allí donde ha imperado como dueño y señor, por flaqueza de los liberales, durante treinta años. Y bien puede cantar victoria en donde manda como rey absoluto, no dando intervención en las mesas electorales á nuestro partido, quien tuvo que pedir el sorteo, obteniendo solo dos interventores en los dos distritos que tiene Benisa.

Mas conviene hacer constar, para que se vea que no todo el campo es orégano, que á pesar de todo, poco faltó para que los demócratas ganaran las minorías en el segundo distrito, resultando numerosa la votación en el primero.

Amantes de la verdad, enemigos de toda farsa, no hemos de tolerar con nuestro mutismo que se extravíe la opinión pública, dando por segura la existencia de un partido liberal que en Benisa no existe.

Dios pudo crear al hombre á su imagen y semejanza para que le adorase; pero no sabemos que el Sr. Torres Orduña tenga poder bastante para crear un nuevo partido á imagen y semejanza distinta, para que le venerase, le adore y le sirva de testafarro á sus voliciones ó intereses políticos.

El maquiavelismo es un factor importante en la política de nuestros días; pero á pesar de esto, sus trastiendas duran hasta que el Maquiavelo es conocido.

Conste, pues, fuera farsas, que en Benisa no hay más que un partido liberal capitaneado por nuestro querido amigo D. Francisco de A. Cabrera, y un partido conservador dirigido por el cacique D. Antonio Torres Orduña, y que los nueve candidatos triunfantes en aquella localidad, lo han sido por votos conservadores y no por votos liberales.

Ya es hora de que se acabe la farsa.

## DOS DISCURSOS

Dos discursos, uno pronunciado por el señor Canalejas en el Congreso sobre asuntos militares y otro pronunciado por el señor Montero Ríos en una reunión de amigos en el Senado, hasta la fecha en que escribimos son las dos notas culminantes de gran relieve en el mundo político, dignas de consideración y de todo encomio.

Dado lo periódico de esta publicación y la abundancia de asuntos, no nos es posible trasladar á estas columnas el brillantísimo discurso de nuestro Jefe.

*El Liberal*, de Madrid, llama oración magnífica, obra magistral, de hermosura, de precisión, de energía y de asombro que ha llegado á las más altas cimas de la política nacional, el discurso del Sr. Canalejas.

*El País*, por otro lado, llama admirable á la oración del Sr. Canalejas, clasificándola de hermosa nota de sinceridad, y de un efecto extraordinario.

La prensa en general, cuya opinión no reproducimos por falta de espacio, elogia, como se merece, haciendo justicia, el fenomenal talento de nuestro Jefe.

El otro discurso, el del venerable señor Montero Ríos, es otra oración llena de sinceridad, de patriotismo, de modestia y de democracia.

Ha hablado lo que siente y siente hondo y bien.

Quiere el imperio de la democracia, que mantuvo durante toda su vida política, tan amplia, que llegue á los confines de la República, para bien de la Patria y de la Monarquía.

Los prohombres que le escucharon, le interrumpieron varias veces, golmándole de aplausos y de vivas entusiastas.

Bien, bravo, bravísimo por el ilustre demócrata, por el hombre que con sus talentos y su prestigio ha logrado atraerse las voluntades del partido liberal, logrando que se le proclame Jefe del nuevo partido democrático.

## PARALELO

El partido demócrata de Alcoy en visperas de las elecciones municipales pasadas,

dominando aquel campo en absoluto, invitó á las demás agrupaciones políticas de aquella localidad, tanto las de su derecha como las de su izquierda, á una inteligencia, ofreciendo á todos una intervención en los puestos concejiles igual en número á la que para sí se reservaba.

La propuesta no fué admitida; pero fué reconocida como esquisita corrección.

Igual, exactamente igual, idénticamente igual *ha sucedido* en Benisa.

Los conservadores, dueños absolutos de este campo, *también ofrecieron* lo mismo á los demócratas.

Pero no lo creas, lector.

En Benisa ha sucedido todo lo contrario y aun peor.

No solo no han ofrecido, no solo no nos dieron intervención en las mesas, no solo no nos permiten incluirnos en el censo, no solo nos excluyen de él, sino que, y esto es el *summum* de lo que son y de lo que valen, se fingen liberales tres de los nueve candidatos electos, elegidos por votos conservadores, intentando de este modo matar al partido demócrata.

A pesar de todo, los demócratas de poco sacan las minorías.

Compare el lector el proceder de los demócratas de Alcoy con el proceder de los conservadores de Benisa.

## LO QUE SE IMPONE

Entiendo que la España llora

Igual que cien años há,

Arán justo, dinos ya

Amor patrio si atesoras.

Callándote la desdoras,

guardar es negligencia,

No hay pues quien tenga conciencia

Ver su nación perdida,

uchando entre muerte y vida

ureada por los hechos

ure ser hombre de pechos

ntes bien el margen mio

salvará al pueblo sus derechos.

\*\*

Ya es hora, ciudadanos,

que proclamemos al hombre

que está llamado á salvarnos:

al margen veréis el nombre.

VICENTE CAPÓ

## NUEVO DIPUTADO

En las elecciones parciales de diputados provinciales recientemente celebradas, ha salido victorioso en el distrito de Pego-Cocentaina, nuestro muy querido amigo don Alfredo Pastor.

A pesar de cuantos esfuerzos han hecho los conservadores para impedir el triunfo de nuestro amigo, el candidato demócrata ha salido victorioso en toda la línea de combate, otra prueba más de que nuestro distrito es canalejista, aun cuando no lo quieran nuestros adversarios.

El partido ha estado muy acertado al proponer para diputado provincial á un joven tan inteligente, tan entusiasta y tan dispuesto para batallar como el distinguido abogado D. Alfredo Pastor.

Hombres del temple, de la decisión y del talento de nuestro amigo, hacen falta en la Diputación provincial, en donde, hasta ahora, salvas excepciones honrosas, no han habido representantes de fibra y de convicciones arraigadas.

Felicitemos al partido por su elección y al Sr. Gareia Vidal por sus actividades y trabajos, enviando al propio tiempo nuestra más sentida felicitación al amigo Pastor por el honroso y merecido cargo que ha obtenido en tiempos de oposición.

## De Canalejas

Según el *Diario Universal* el Sr. Canalejas ha dicho, refiriéndose á las pasadas elecciones:

«Lo ocurrido anteayer es de suma gravedad. No han retrocedido los republicanos, sino los monárquicos. Con los procedimientos puestos en juego no se ha hecho más que dar ventajas sobre las que ya habían alcanzado en anteriores elecciones á los enemigos del régimen; y una vez más se ha venido á demostrar la torpeza de los gobernantes dividiendo en dos grandes bandos de monárquicos y republicanos al cuerpo electoral.

La jornada de anteayer, con todos sus amañes es un golpe terrible y decisivo dado á este Gobierno y á la política de cuantos como él piensan.

El efecto que el resultado de las elecciones ha producido es pésimo y hondo, más fuera del Parlamento, en la opinión, que en las Cámaras.

## ¿ES Ó NO ES?

Es cosa que llama la atención el que aun no se haya podido aprobar el acta del señor Torres Orduña en la comisión del Senado.

Conservador el Sr. Torres y conservador el actual Gobierno, parece cosa natural que el señor de señores de la Marina se hubiera sentado ya en los escaños de la Alta Cámara. Pues no señor. La gravedad del acta y las escasas simpatías para el candidato electo son motivos bastantes para que no se apruebe ó para que se demore por mucho tiempo su aprobación, á pesar de los muchos esfuerzos que dicen está realizando el propio interesado.

El Sr. Torres Orduña puede convencerse que no es lo mismo conculcar el derecho y atropellar en los pueblos para conseguir un fin, que lograrlo.

No es tan fácil triunfar en las Cortes como en los pueblos cuando en éstos no se juega limpio.

El Sr. Torres debe estar muy disgustado con sus propios correligionarios, á no ser que exista alguna mano oculta que le desbarate sus planes y sus influencias.

De seguir las cosas como siguen, nada tendría de particular que el acta del señor Torres se convirtiera en papel mojado.

Lo sentiríamos por él y por el flamante Sr. Cervera.

¡Lástima que sobreviniese un fracaso después de haber trabajado tanto!

## EL NUEVO PARTIDO

Como escribimos con anticipación á la fecha en que saldrá á luz este número del periódico, no podemos afirmar de un modo cierto la constitución del nuevo partido; pero á juzgar por lo que leemos en la prensa diaria puede darse como un hecho la concentración liberal democrática con los elementos de Montero Ríos, Canalejas, López Domínguez y Vega de Armijo.

López Domínguez ha expresado su opinión diciendo que si la agrupación afirma la democracia figurará en el partido como uno de los más entusiastas.

Vega de Armijo ha dicho: «Entiendo que la salvación de la patria y del trono está en la creación de un fuerte y vigoroso partido, muy radical, muy democrático.»

Canalejas se expresa: «Todo por las ideas, nada por las personas: ese es nuestro lema; que cumplimos y cumpliremos ahora y siempre.»

«No aspiro á jefaturas, ni pido carteras, ni solicito prebendas. Llego en esto hasta desear no ser ministro.»

«Al lado de las ideas juzgo que todo eso es pequeño.»

«El hombre político que acepte mis ideas me tendrá desde luego á su lado.»

Montero Ríos, dice: «Quienes me han votado saben que soy honrado liberal y demócrata impenitente. No soy monárquico por deber y por honor, lo soy por ser demócrata y en las aspiraciones democráticas llego hasta los confines de la República, hasta límites que los mismos republicanos no admiten. Vengan cuantos admiten como jefe la monarquía y profesen doctrinas democráticas.»

Después de lo dicho y de lo que se está preparando podemos considerar como formado el nuevo partido.

## Albricias

Estamos de enhorabuena.

Según las noticias de última hora en las que escribimos para un periódico, cuyos originales han de enviarse con anticipación bastante á la fecha de su publicación, es ya un hecho la formación del partido liberal-democrático radical-liberal con jefes de tanta historia y de tanto prestigio y valer como Montero Ríos, Canalejas, Vega de Armijo y López Domínguez.

El ilustre Sr. Montero Ríos ya ha anunciado en el Senado la formación de dicho partido, bajo su jefatura, en la que están conformes los demás prohombres nombrados.

El programa del nuevo partido lo ha expuesto el Sr. Montero en el Senado, el cual

ofrecemos publicar en cuanto lo conozcamos. Por hoy lo podemos sintetizar en los puntos siguientes:

- 1.º Legislar en favor del proletariado.
- 2.º Deslinde del poder espiritual y temporal en lo religioso, sometiendo a todas las asociaciones religiosas a la prescripción del derecho civil, a excepción de las que formen parte del Concordato.
- 3.º Fomentar los sindicatos y arbitrajes y llevar a efecto la contratación del trabajo, en la cuestión social.
- 4.º Supresión gradual de los consumos hasta reducirlos a una contribución municipal.
- 5.º Poner orden en la Hacienda, robustecer el crédito, legislar para los obreros y entablar negociaciones para una alianza con Portugal.

Dice el Sr. Montero que la fracción liberal que no se una al partido es muy mínima y no puede entorpecer la marcha pujante del nuevo partido.

Que el partido, cuando llegue al poder, obrará con prudencia, pues no quiere presentarse como un gabinete de aventureros. Hace votos por la prosperidad de la monarquía y del nuevo partido.

Manifiesta que en el campo del nuevo partido no se niega la entrada a nadie, refiriéndose a los moretistas.

El Sr. López Domínguez repite lo dicho por el Sr. Montero, añadiendo que han quedado firmadas las bases del nuevo partido, en el que ocupará el último puesto, pero que obrará con lealtad.

Contesta al Sr. Montero el Sr. Villaverde, diciendo que ha guardado neutralidad en la elección del jefe de los liberales y se felicita de que haya quedado constituido un nuevo instrumento de gobierno, al cual aconseja se inspire en las necesidades de la patria y del trono. Agrega que deben mantener relaciones cordiales.

El Sr. Canalejas, según nos comunica el telégrafo, hará iguales ó parecidas declaraciones que el Sr. Montero en el Congreso en una de sus sesiones próximas, y de lo que diga nos ocuparemos en el número próximo.

Estamos de enhorabuena.

### Toque de atención

Muchas son las quejas que oímos acerca de los perjuicios que ocasiona a los forasteros el que en la estación telegráfica de esta población no haya un rótulo ó letrero que la anuncie en su parte exterior.

Como no está bien que los forasteros vayan preguntando y á veces delante del mismo telégrafo en donde está la Estación, es conveniente y hasta cierto punto indispensable que el letrero anunciador se ponga.

¿Por qué ese abandono?  
El señor Alcalde tiene la palabra.

### Ideas Sueltas

Si con ostentar el revólver y enseñar el puñal se ha de acreditar la bondad, la excelencia y la santidad de las peregrinaciones á los santuarios, la prudencia aconseja desconfiemos de los santos propósitos que abrigan los que las practican en tan extraña forma. Con ello enseñan á sus adeptos que es santo el odiar al prójimo y que es lícito predicar su exterminio.

Olvidan la esencia de su propia doctrina: «¡No matarás!»

M. Rodríguez.

## Tiroteo

En Denia han triunfado en las elecciones municipales:

Doce conservadores de Valero Palma, cinco liberales de Valero Palma y dos independientes de Valero Palma.

No está mal la comedia. Tanto más original cuanto que los demócratas que son los más y los republicanos, muchos en número, no han ido á las urnas.

¡Oh triunfo de los conservadores-liberales-independientes de Valero, Torres y Catalá!

En Benisa cose el traje el mismo sastre. De nueve concejales á elegir han resultado:

Seis conservadores de Torres Orduña y tres liberales de Torres Orduña.

El Sr. Torres quiere rivalizar con Dios en su omnipotencia. Dios creó los mundos. Y Torres crea los partidos.

Es tal la simpleza de este señor que cree que los jefes superiores de los partidos son simples.

¿Quién me compra un pastel?

\*\*

Hace tiempo que se piensa en la construcción de un teatro local.

Es lástima que no se haya construido ya. Porque en Benisa se puede formar una compañía de actores cómicos admirable.

Si Torres y los concejales electos quieren.

Porque para presentar y representar papeles bufos no tienen precio.

\*\*

Denia Republicana aludiendo al Sr. Torres Orduña le llama *Cacique hereditario*.

Ya no es «hereditario», caro colega.

Ahora es *cacique* en comandita.

Al estilo de la piel de los camaleones.

\*\*

El *Heraldo* considera irremisiblemente perdido el gobierno de Villaverde y agrega:

«Arriba habrá de comprenderse que desde el 29 de Diciembre de 1874 hasta la fecha nunca estuvieron peor amparados los prestigios de las instituciones en España.»

Y el que quiera entender que entienda.

\*\*

Los conservadores de careta liberal y los de cara propia cantan alegres su victoria en Benisa.

Pero ¿es que hubo lucha? ¿Y las armas iguales?

Canten, canten enhorabuena los farsantes de siempre, que sus cantos ya no son los armoniosos trinos de la alondra, sino las lúgubres notas de los cisnes.

Su fiesta, su jolgorio se acaba.

\*\*

Según afirma *Le Matin*, el Papa ha hecho constar que mientras los católicos gozan de todo género de libertades en los Estados Unidos, Inglaterra y Alemania, países protestantes, en Francia, España y Austria, donde la religión católica está oficialmente reconocida, la libertad de los católicos no está respetada.

¿Cuál es la causa?

Pues que en los países protestantes hay verdadera libertad de cultos y en los católicos abunda la intolerancia y la intransigencia.

Claro está que los educados en esta escuela obran como se han educado cuando se separan de ella.

\*\*

Según *El Amigo del Pueblo* de Denia, contestando á *Rocheport*, «la historia política del Sr. Torres Orduña en la Marina es honrada é intachable.»

¡Cinismo se necesita!

La política orduñista no ha dejado tras sí mas que inmoralidades, venganzas, engaños y pactos indecorosos, aparte de los egoísmos, abandonos y arbitrariedades que evidenció en todo tiempo.

\*\*

Bien que D. Antonio sea rico, bien que su persona tenga arraigo é influencia, bien que particularmente sea un caballero; pero de eso á que no pueda bajar á confundirse con los descamisados cuando se le ataca políticamente... ¡ni que fuera ministro!

Entendiendo que hay descamisado que es tan digno en todos conceptos como el Sr. Torres.

Que por fortuna para la humanidad no son la riqueza, el arraigo ni la influencia lo que da patentes de honorabilidad, sino el proceder del que de honorable se precie.

\*\*

Dice que el Sr. Torres «tiene consagrada su persona y su fortuna al logro del imperio de aquellos sus ideales en la tierra que le vió nacer.»

¡Aprieta!

Que su persona se consagre á la política de dominio, es cierto; pero ni D. Antonio gasta una peseta de su fortuna en política, ni sustenta más ideales que los de imperar en la tierra que le vió nacer, que, por lo mismo, debiera atenderla impulsando con su riqueza, arraigo é influencia el progreso moral y material de la misma.

Pero D. Antonio se llama Andana.

\*\*

Manifiesta que el Sr. Torres Orduña tiene miles de hombres para alentarle y aplaudirle su patriótico sacrificio.

Enterado.

El Sr. Torres se sacrifica para sacrificar á los demás, aun cuando á parte de esos miles de hombres que le alientan les crezca el abdomen.

¡Valiente sacrificio el del Sr. Torres Orduña!

\*\*

El célebre Sr. Moret, al verse derrotado en la asamblea de los liberales, intentó que fuera proclamado jefe el Marqués de Vega de Armijo.

Luego pretende que las cosas sigan lo mismo que antes de la asamblea.

Dirá para sí: «del mal el menos».

Pero todos sus ardidés serán inútiles.

El que pudo salir diputado por las benevolencias gubernamentales, mal puede ser el jefe de un gran partido.

\*\*

Dice *El Graduador*:

«Con un nuevo diputado provincial cuentan los amigos del Sr. Canalejas.»

Y agrega *El Demócrata*:

«El abogado de Pego, D. Alfredo Pastor, elegido por dicho distrito el domingo último.»

Cuando así se vence en la oposición, hay que hacerse cargo de lo que sucederá en la Marina, con tanto comité moretista y tantos conservadores caciquistas, el día que se esté á dos pasos del poder.

Nada mas que á dos pasos.»

¿Lo que sucederá?

Pues un cataclismo con los pactistas Torres-Catalá-Gavilá.

\*\*

Los flamantes tres concejales electos en Benisa, liberales de Moret por arte mágico de Torres Orduña, ya hablan de lo que harán ó dejarán de hacer en el nuevo Ayuntamiento contra los demócratas y conservadores *ortodoxos*.

¡Ay, qué miedo!  
Recuerdo, para no asustarme más, aquello de Bartrina:

En una gota de agua que era su todo, se reunieron un día tres infusorios.

Y allí acordaron...

El disloque de todo lo creado.

\*\*

También entra en la colada el hombre de la capa.

Dicen que además de la capa se comprará una chistera.

Y unos guantes de piel de conejo.

Para que aparezca hombre.

O mamarracho.

\*\*

—¡Hombre, hombre, decía el de la capa en Bolulla. ¿Y ustedes fian pasa á D. Fulano para no cobrarla nunca?

Y ha quedado como un mono, porque D. Fulano no debe pasar ni en Bolulla, ni á nadie.

¡Te has lucido!

Como te lucirás con la capa y los guantes y la chistera.

Siempre serás un hazmereir.

¡Pobre necio!

\*\*

Y sigue:  
—Yo siempre tengo quinientos duros á disposición del que quiera. Y compro pasa y nadie viene á cobrar.

¡Qué dichoso es el hombre de la capa!

Puede ser, si es cierto lo que dice, que no vayan á cobrar sus acreedores temerosos de que les pague con duros sevillanos ó alicantinos ú otros peores.

El de la capa para cubrirse á sí mismo, trata de desprestigiar á los demás.

Pues no sé de nadie de los que cree desprestigiar que juegue con billetes falsos en las timbas de Calpe, ni dé billetes falsos á carreteros para que los cambien en otros pueblos.

Y siga el de la capa quitando honras ajenas, que lo que ahora apuntamos lo diremos clarito con sus pelos y señales.

Para honor suyo y de los que han hecho que se pueda poner capa.

Por hoy basta con lo dicho.

\*\*

Al tío Antonio de Pedremala le ha salido gato la liebre.

Esperaba ser concejal y se ha quedado con un palmo de narices.

¿No ves, hombre de Dios que te han tomado y te tomarán el pelo?

Imprenta de Antonio Reus

ALICANTE

¡Viva el mal y muera el bien!

Bebamos hasta olvidar,

bebamos hasta no ser.

Que un hombre se torne tigre...

¡Qué cosas tiene la ley!

Adiós casa, adiós amigos,

vaya, adiós, hasta más ver.

Mi corazón queda aquí,

no le quiero ¿para qué?

Imposible me será

si lo llevo ser cruel.

Vaya, vaya, corazón,

quédate aquí, quédate.

Bonet, Dios quede contigo,

yo me lo llevo también,

partámosle entre los dos

y estará con los dos él.

Ora porque no me maten,

digo mal, ora porque

no mate yo. ¡Morir sí!

Matar... ¡no quiero saber!

Alicante 10 Abril 1874.

allí puedo extender libre mi vista  
y admirar la grandeza del Señor.

Allí no sentirá mi alma la pena  
que sufre esta infelice sociedad;  
allí contemplaré lleno de dicha,  
de la selva la agreste majestad.

Lejos del mundo falso y bullicioso,  
los tristes desengaños no hallaré.  
Y el acibar que brindan sus ficciones  
en áurea copa, nunca libaré.

¿Todo es mentira? ¡No! Jamás mi labio  
esa frase cruel proferirá.  
Hay algo verdadero, algo sublime  
á que mi alma subyugada está.

Allí me brinda Dios con la natura  
una esencia, un perfume virginal  
y el amor de las plantas y las flores  
nunca ingrato, sublime, celestial.

Tesoros de afección por Dios benditos  
con franca mano al mundo le ofrecí,  
y al rechazar el mundo mis tesoros  
la fé del alma sin querer perdí.

¡Voyme! Me espera un encantado valle  
vestido de feraz vegetación  
y un monte, cuya espléndida belleza  
alegrará mi triste corazón.

# RAZÓN Y FUERZA

Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadrada lujosamente en tela inglesa, con viñetas oro y colores, se compone de cerca de 1.000 páginas folio, papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotograbados.

Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.

Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.

La obra vale 12 pesetas, franca de porte.

Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

## Dentista.-D. Bartolomé Molleja

Cirujano-dentista.--BENISA

GRAN CASA PARA VIAJEROS

DE LA

### SEÑORA VIUDA DE SAMPER

San Fernando, 25, ALICANTE

Magníficas habitaciones elegantemente decoradas con preciosas vistas á los principales paseos y al mar.

Es el punto más céntrico y hermoso de la capital.—Coche á todos los tranes.—Se habla francés é inglés.—Excelente trato.—Precios económicos.

## Andrés Castells Ivars

ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados, y demás obras hidráulicas. La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el salobre y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse. Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra.

Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

### ABONOS QUÍMICOS

DE

## Francisco de A. Cabrera

BENISA

Almacenes de guanos para el cultivo de trigos, viñas moscatel, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas.

Precios los más económicos.

Análisis garantizados.

Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se pidan.

Los resultados que han dado los guanos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

### Depósito de Básculas

DE

## ANTONIO PEDRÓS GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas: la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieles centros de armazón y las del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos. Perfecta construcción, resistencia y economía. Las mayores solo valen 37,50 pesetas.—Las inferiores, 27,50 idem

# ROSENDO MOLINA

Calle Dolores.—Cocentaina

## Establecimiento de alta novedad en paños catalanes

Gran surtido de mantas de todas clases, á precios de fábrica

Los géneros que vende Rosendo Molina están sumamente acreditados en toda la provincia por su buena calidad, berrura y duración.—Establecimiento: calle Dolores.—COCENTAINA

# El Centinela

Sr. D. ....

Agencia General de Transportes  
 Comisiones, consignaciones, tránsitos, embarques y representaciones  
**Terol, Samper y Compañía**

Despachos de Aduana.  
 Transportes de domicilio á domicilio.—Compra y venta de toda clase de géneros.—Despacho: Jorge Juan, 5 —Alicante.

## Andrés Rojas Jerez

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CON TÍTULO  
 Extrae, limpia y empasta muelas.  
 Pinos—BENISA

## BAUTISTA LLORÉT

Calle de San Salvador.—BENISA

En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos. Prontitud y esmero.—San Salvador.—BENISA.

### Taller Fotográfico

DE

## Cayetano Cervera Pineda

Plaza de la Constitución.—BENISA

Se hacen ampliaciones al lápiz.

# IMPRENTA DE REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

34 HOJAS, ROSAS Y ESPINAS

XV

A Celia

No exijas que describa, amiga mía, la vista de este sitio encantador, ni tampoco el placer y la alegría que brinda de sus bosques el verdor.

No me pidas que cante á la armonía que las aves despiden con primor, ni que repita en tierna melodía cuán grata es de estas brisas el rumor.

No me ruegues eleve á la grandeza de este divino lago una canción, insensata locura, vana empresa, pálido balbucear sin expresión.

No quieras que á una linda mariposa, al perfume exquisito de una flor, al despertar de una mañana hermosa, mis cantares entone en su favor.

Porque en mi alma ya no hay poesía, porque ya no hay acordes en mi lira, porque la ardiente nota de otro día hoy en mi labio, al exhalarla, espira.

Que yo, cual la viajera golondrina,

POR FRANCISCO DE A. CABRERA 35

abandoné también mi dulce hogar, Alicante sin igual, patria divina, de las perlas la más bella del mar.

Y el corazón henchido de amargura, la existencia impregnada de dolor, no encierran una gota de dulzura: no hay en mí mas que pena y sinsabor.

Bejucal (Cuba) 28 Enero de 1878.

XVI

Al partir para la guerra

A D. José Bonet

Por el honor de soldado á la guerra he de partir. Tanto como en tí yo piense, espero pienses en mí. Y si me dicen: «Cabrera, alza el brazo», le alzaré; y cuando me digan: «mata», mataré; ¡qué habré de hacer! Somos máquinas de guerra, la vida efímera es; muramos, pero matando.

Tarjetas, sobres

Y MEMBRETES

CARTELES

Y BILLETEAJE

para toda clase de espectáculos

Obras de lujo

PERIÓDICOS

y cuanto se refiera al ramo

Imprenta de Reus

Isabel II, 6, Alicante